

Revisión de MSF sobre el asesinato de sus tres trabajadores el 24 de junio de 2021 en la región de Tigray (Etiopía)



Resumen ejecutivo

El 24 de junio de 2021, tres miembros del personal de Médicos Sin Fronteras (MSF), María Hernández Matas, Tedros Gebremariam Gebremichael y Yohannes Halefom Reda, fueron brutalmente asesinados en Tigray Central, Etiopía.

Este informe presenta las conclusiones de una investigación interna llevada a cabo por MSF para tratar de comprender lo que les sucedió a nuestros compañeros. La investigación se inició en los días inmediatamente posteriores al incidente y se prolongó durante más de un año. Se trata de una práctica habitual en MSF tras un incidente crítico, con el objetivo de comprender quién llevó a cabo el ataque, cómo y con qué motivo, y de aportar datos que sirvan de base para las conversaciones de MSF con las partes en conflicto sobre lo que ocurrió ese día. La revisión interna también fue importante para las familias de la compañera y los compañeros fallecidos, ya que permitió a MSF compartir su comprensión de las circunstancias en las que sus seres queridos perdieron la vida.

Durante los últimos cuatro años, MSF ha intentado sin descanso comprender todas las circunstancias en las que María, Tedros y Yohannes perdieron la vida y obtener un reconocimiento de responsabilidad por su muerte. MSF ha intentado colaborar de una manera incansable tanto con la República Democrática Federal de Etiopía (RDFE) como con el Frente de Liberación Popular de Tigray (FLPT), cuyas fuerzas estaban presentes en la zona donde tuvieron lugar los asesinatos; y ha formulado preguntas específicas sobre la presencia de sus respectivas fuerzas armadas y su posible implicación en el

incidente. Dado que esta revisión ha revelado que un convoy de las Fuerzas Nacionales de Defensa de Etiopía (FNDE) se encontraba en la carretera en el momento del ataque, MSF ha pedido a la RDFE que cumpla con su obligación de llevar a cabo una investigación exhaustiva de los asesinatos y que aclare su versión de los hechos y la posible implicación de sus fuerzas armadas. A raíz de las conclusiones de esta revisión, MSF se involucró fuertemente en el diálogo bilateral con la RDFE en relación con estos elementos y la RDFE aseguró en repetidas ocasiones a MSF que se estaba llevando a cabo una investigación oficial. MSF también solicitó al FLPT que llevara a cabo su propia investigación sobre el incidente.

A pesar de las repetidas garantías del Ministerio de Justicia de que la RDFE estaba llevando a cabo una investigación creíble e imparcial sobre las circunstancias que rodearon el asesinato de nuestros colegas, hasta la fecha, ni MSF ni las familias de las víctimas han recibido ninguna comunicación oficial ni respuestas fundamentadas de las autoridades etíopes sobre lo que ocurrió ese día.

A falta de recibir el resultado de una investigación creíble y transparente por parte de la RDFE, MSF hace públicos los resultados de esta revisión interna para compartir lo que hemos podido establecer sobre lo que les ocurrió a nuestros colegas, incluida la posible implicación de las FNDE. MSF siente la obligación moral de hacer públicos estos resultados por respeto a nuestros colegas, que perdieron la vida mientras trataban de asistir a personas en necesidad de ayuda.

Acontecimientos del 24 y 25 de junio de 2021

El conflicto en el norte de Etiopía comenzó en la región de Tigray en noviembre de 2020, con enfrentamientos entre las FNDE, sus aliados y combatientes de Tigray afiliados al partido político FLPT.¹

El 24 de junio de 2021, tres miembros del personal de MSF, María Hernández Matas, Tedros Gebremariam Gebremichael y Yohannes Halefom Reda, se dirigieron en coche hacia el sur desde la localidad de Abi Adi, en Tigray Central, para evaluar las necesidades médicas en los alrededores.

Esa tarde, la base de MSF en Abi Adi perdió el contacto con el equipo. Esto se comunicó a las Fuerzas de Tigray (FT) en Abi Adi y, ante la ausencia de cualquier presencia del FNDE en la ciudad de Abi Adi, el equipo de MSF en Mekele informó al jefe de seguridad del Gobierno provisional. Se envió un equipo de búsqueda de MSF desde la ciudad de Abi Adi, pero no pudo localizar a sus colegas y tuvo que dar media vuelta debido a la tensa situación de seguridad en la zona y al toque de queda nocturno impuesto en Abi Adi y sus alrededores, que prohibía la circulación de vehículos.

Más tarde por la noche, se recuperaron las coordenadas GPS del dispositivo de rastreo del coche y, al día siguiente, un equipo de búsqueda de MSF pudo localizar el vehículo de MSF y a los tres compañeros de MSF, que habían sido asesinados. Los asesinatos tuvieron lugar en la carretera principal al sur de Abi Adi, en dirección a Yechila, justo al sur del puente de Gerebgiba.

Principales conclusiones

La información recopilada en el curso de esta revisión interna permitió a MSF reconstruir elementos cruciales sobre lo ocurrido el 24 de junio de 2021. Las principales conclusiones son las siguientes:

En las semanas previas a los asesinatos, se intensificó la hostilidad de las fuerzas del FNDE y sus aliados hacia los trabajadores humanitarios

La investigación reveló claramente que, en las semanas previas al incidente, no solo se intensificó el conflicto, sino que la actitud del personal de las FNDE y de las Fuerzas de Defensa de Eritrea (FDE) se volvió cada vez más hostil hacia los trabajadores humanitarios que operaban en la región de Tigray, incluida Abi Adi. Los equipos de MSF sufrieron un acoso creciente por parte de los soldados de las FNDE y las FDE, que incluyó registros frecuentes, acusaciones de falta de neutralidad, violencia física y acoso, incluso en Abi Adi y sus alrededores. Esto se produjo en un momento en que la retórica pública de la RDFE hacia las organizaciones humanitarias se estaba volviendo cada vez más agresiva.² MSF cree que esto contribuyó a crear un clima de desconfianza hacia las pocas organizaciones humanitarias internacionales que trabajaban en Tigray.

1 Este grupo armado, autoproclamado Fuerzas de Defensa de Tigray, se denominará Fuerzas de Tigray (FT) en este informe.

2 Durante este tiempo, altos representantes de la RDFE realizaron una serie de acusaciones públicas sin fundamento contra organizaciones humanitarias, entre ellas la de que organizaciones no gubernamentales (ONG) habían estado introduciendo armas de contrabando para las FT y ocultando a combatientes de las FT en sus vehículos. Por ejemplo, el 12 de junio de 2021, un alto funcionario de la RDFE anunció que el Gobierno tenía «pruebas creíbles que indicaban que algunos actores habían intentado introducir armas de contrabando para armar a la célula terrorista bajo la apariencia de ayuda humanitaria». Mensaje del vice primer ministro y ministro de Asuntos Exteriores de Etiopía, Demeke Mekonnen, sobre las indebidas presiones ejercidas sobre Etiopía en relación con la situación en la región de Tigray (12 de junio de 2021), disponible [aquí](#).

Los asesinatos se produjeron en un momento en el que el conflicto en Tigray estaba cambiando drásticamente

En los días previos al 24 de junio de 2021, las FT estaban logrando importantes avances militares y las FNDE y sus aliados se estaban retirando de la región de Tigray.³ Entre el 18 y el 21 de junio de 2021, se produjeron intensos combates en las localidades de Abi Adi y Yechila, y las FT tomaron el control de Yechila el 20 de junio de 2021 y de Abi Adi el 22 de junio de 2021.⁴ Tras estas pérdidas militares, las tropas de FNDE se retiraron de la zona de Abi Adi. Los días 21 y 22 de junio de 2021, el equipo de MSF en Abi Adi vio cómo un gran contingente de personal de las FNDE abandonaba la ciudad en un convoy de cientos de vehículos que transportaban soldados y armamento, tras lo cual no se volvió a registrar presencia de las FNDE en la ciudad.

El ataque fue un asesinato intencionado y selectivo de tres trabajadores humanitarios claramente identificados

La investigación estableció claramente que el ataque contra María, Tedros y Yohannes fue un asesinato intencionado y selectivo de tres trabajadores humanitarios claramente identificados. Los cadáveres de María, Tedros y Yohannes fueron hallados a una distancia de entre 100 y 400 metros del coche de MSF, cada uno con múltiples heridas de bala. Les dispararon a quemarropa, mirando en dirección a sus agresores, y todos llevaban chalecos blancos claramente identificados con el logotipo de MSF, lo que significa que eran claramente identificables y reconocibles como trabajadores humanitarios y civiles en el momento de su

muerte. El coche en el que viajaban, que también estaba identificado con el logotipo y la bandera de MSF, había recibido múltiples disparos y estaba completamente calcinado.

Las FNDE estaban presentes en la carretera donde tuvieron lugar los asesinatos el día del incidente

MSF encontró numerosas pruebas que corroboraban que un convoy de tropas de las FNDE en retirada se encontraba en la carretera donde tuvieron lugar los asesinatos el día del incidente.

La información recopilada en la revisión indicaba que el 24 de junio de 2021, la presencia militar se dividió a lo largo de la carretera donde fueron asesinados María, Tedros y Yohannes. Desde el 23 de junio de 2021, las FT controlaba la ciudad de Abi Adi y sus alrededores. Aunque es probable que las FT estuvieran presentes en la zona en general, MSF no encontró pruebas de que estuvieran presentes en el tramo de carretera donde fueron asesinados María, Tedros y Yohannes.

Cuando el convoy de las FNDE se retiró de Abi Adi los días 21 y 22 de junio de 2021, lo hizo en un gran convoy que avanzaba lentamente y estaba compuesto por cientos de vehículos. Múltiples fuentes públicas confirman que el convoy de las FNDE fue emboscado por las FT justo al norte de Yechila el 26 de junio de 2021, dos días después del asesinato del personal de MSF y cuatro días después de que el convoy abandonara Abi Adi. No hay otras carreteras accesibles en esta zona que conecten Abi Adi con Yechila, lo que indica claramente que entre el 22 y el 26 de junio de 2021 el convoy se encontraba en la carretera donde fue asesinado el equipo de MSF.⁵

3 Véase Katharine Houreld, Giulia Paravicini y Maggie Fick, «Análisis: La retirada del Gobierno etíope de la capital de Tigray abre un nuevo capítulo en la guerra», Reuters (2 de julio de 2021). Disponible en: <https://www.reuters.com/world/africa/ethiopia-govt-withdrawal-tigray-capital-opens-new-chapter-war-2021-07-02/>

4 Véase Reuters, «Las sombrías secuelas de la batalla etíope ofrecen pistas poco comunes sobre la brutal guerra», 27 de julio de 2021 [actualizado el 24 de agosto de 2021], disponible en: <https://widerimage.reuters.com/story/grim-aftermath-of-ethiopian-battle-offers-rare-clues-of-brutal-war>

5 Varias fuentes de dominio público informan de la retirada del convoy de las FNDE y del ataque perpetrado alrededor del 26 de junio de 2021. Véase Reuters, «Grim Aftermath of Ethiopian battle offers rare clues of brutal war», 27 de julio de 2021 [actualizado el 24 de agosto de 2021], disponible en <https://widerimage.reuters.com/story/grim-aftermath-of-ethiopian-battle-offers-rare-clues-of-brutal-war>. Se pueden ver más

Además, fuentes civiles con las que MSF habló en el lugar del incidente informaron de que soldados de las FNDE que viajaban al final del convoy habían ocupado casas junto al lugar donde se encontró a los colegas de MSF y no se habían desplazado hacia el sur, en dirección a Yechila, hasta última hora del 24 de junio de 2021 o la madrugada del 25 de junio de 2021. Esta información situaría a las FNDE en el lugar exacto donde fue asesinado el personal de MSF el día del ataque.

Más allá de la presencia confirmada de las FNDE en la zona, lo que queda por aclarar es el nivel y la naturaleza de su participación en el ataque

MSF recibió algunos testimonios preocupantes que implicaban directamente a soldados de las FNDE en el incidente. Varios testigos presenciales se acercaron por separado a MSF para dar su versión de los hechos, entre ellos testigos civiles que habían formado parte del convoy de las FNDE en retirada en diferentes capacidades.⁶ Todos los testigos se acercaron de forma proactiva a MSF para presentar sus versiones y no fueron presionados para que prestaran declaración.

Un testigo informó de que había escuchado una conversación por una radio militar entre un comandante de las FNDE que se encontraba cerca de uno de los vehículos del convoy principal y un soldado de otra unidad de las FNDE, probablemente un equipo de observadores posicionados al final del convoy (y, por lo tanto, más cerca del lugar donde se encontró a los tres miembros del personal de MSF). El testigo oyó al soldado informar al comandante de las FNDE de que se acercaba un coche blanco. El comandante de las FNDE dio la orden de disparar. El siguiente mensaje recibido por radio del soldado

informaba al comandante de las FNDE de que la unidad había intentado disparar, pero que el coche había dado la vuelta hacia Abi Adi y se había detenido, momento en el que, según los informes, el comandante de las FNDE dio la orden de «id a por ellos» y «eliminadlos».

La búsqueda de respuestas de MSF

Durante los últimos cuatro años, MSF ha participado activamente en reuniones bilaterales de alto nivel tanto con la RDFE como con el FLPT. MSF mantuvo más de veinte reuniones presenciales con funcionarios de la RDFE y envió numerosas comunicaciones escritas, instando repetidamente a la RDFE a que proporcionara una versión creíble de lo sucedido a nuestros colegas. Al final de este informe, en el anexo I, se incluye una descripción general completa de la labor de MSF durante los últimos cuatro años.

A lo largo de estos cuatro años, MSF ha recibido información contradictoria de la RDFE sobre si se estaba llevando a cabo una investigación. Tras las garantías iniciales de que el Ministerio de Justicia estaba llevando a cabo una investigación imparcial y dirigida por civiles, el 11 de julio de 2022, el Ministerio de Asuntos Exteriores comunicó verbalmente a MSF varias conclusiones preliminares de la investigación de la RDFE, que MSF consideró insuficientes y sin fundamento. Entre ellas figuraba la conclusión de la RDFE de que las FNDE no estaban presentes en la zona en el momento de los hechos y la presunción de la RDFE de que el FLPT era responsable. El Ministerio de Asuntos Exteriores informó a MSF de que, aunque el caso seguía abierto, las conclusiones podían comunicarse a las familias de las víctimas como versión oficial y que no se celebrarían más reuniones para debatir el

fotografías del convoy emboscado, tomadas por Reuters, en Twitter, publicadas el 27 de julio de 2021, <https://twitter.com/giuliaparavicin/status/1420024788987305990?lang=en>. Véase también Tigray Media House, 20 de julio, «Aftermath of a TF ambush on an ENDF convoy ዜና ትግርኛ News | July 2021|», disponible en <https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=BbWjB9tZx-o>. Twitter, 27 de julio de 2021, «vídeo que muestra las secuelas de la emboscada de la TF a un convoy del Ejército etíope, geolocalizado en el sur de Tigray, en Yechila @ 13.30067,38.99713». <https://twitter.com/quen10tarantino/status/1420069100873732096>

6 Para proteger la identidad y la seguridad de los testigos, este informe no revela los detalles de las circunstancias en las que estas personas viajaban con el convoy de las FNDE ese día. Sin embargo, MSF puede confirmar que todos los testigos entrevistados para este informe se acercaron a MSF de forma voluntaria y sin presión alguna para hablar, y que ninguna de las fuentes fue detenida por las FT ni por ningún otro grupo en el momento de prestar su testimonio.

caso. Sin embargo, en junio de 2023, tras el segundo aniversario de los asesinatos, se informó a MSF de que el caso seguía bajo investigación. En apoyo de este proceso, MSF presentó una copia completa por escrito de su revisión interna, junto con material de apoyo, al Ministerio de Justicia el 23 de octubre de 2023.

A pesar del seguimiento reiterado de MSF, hasta junio de 2025 no ha habido más comunicaciones por parte del Ministerio de Justicia. Todo apunta a que la investigación prometida se ha estancado. Al no haber recibido los resultados de una investigación creíble después de cuatro años, MSF considera que es el momento de hacer pública su revisión interna del asesinato de María, Tedros y Yohannes.

Hoy en día, son cada vez más los trabajadores humanitarios que pierden la vida mientras llevan a cabo su trabajo de salvar vidas, y estos ataques continúan con impunidad. En general, los Estados no investigan adecuadamente los incidentes ni exigen responsabilidades a los autores de graves violaciones del derecho internacional. MSF espera que, al buscar la verdad sobre lo que les ocurrió a nuestros compañeros en Tigray, podamos contribuir a crear un entorno más seguro para los trabajadores humanitarios. No solo en Etiopía, sino también en todas las zonas en conflicto del mundo.